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(Comienza la sesión a las 15 horas y 19 minutos). 

Comparecencia, a petición propia y a instancia de la Junta de Portavoces, del Presidente del 

Consejo Social de la Universidad Pública de Navarra para informar sobre el plan anual de 

actuaciones destinado a promover las relaciones entre la universidad y su entorno cultural, 

profesional, económico y social. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Arratsalde on, jaun-andreok. Arratsalde on guztioi, ongi 

etorri. Hasiera emango diogu gure gaurko Batzorde honi eta gai-zerrendan puntu bakarra, hain 

zuzen ere, Nafarroako Unibertsitate Publikoko Gizarte Kontseiluko lehendakariaren agerraldia, 

berak eta eledunen batzarrak eskatuta, informa dezan Unibertsitatearen eta haren inguru 

kultural, profesional, ekonomiko eta sozialaren arteko harremanak sustatzeko jarduketen 

urtealdi planari buruz. Vamos a dar comienzo a la reunión, a la Comisión, dando la bienvenida 

a los dos portavoces del Consejo Social de la UPNA, Santiago Iraburu y Javier Vidorreta. 

Agradeciendo su presencia y sin más dilación, les daríamos el turno de palabra por treinta 

minutos, adelante, cuando quieran. 

SR. PRESIDENTE DEL CONSEJO SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD PÚBLICA DE NAVARRA (Sr. 

Vidorreta Salillas): Arrancamos entonces. Muchísimas gracias, lo primero, por su presencia, por 

estar aquí. Es un placer estar en esta casa. Debo reconocer que no me ha tocado mucho hasta 

ahora, así que, si les parece bien, procedemos entonces a presentar el Plan de Actuación del 

Consejo Social de la Universidad Pública de Navarra y (MURMULLOS). 

Entonces, antes de comenzar plenamente con ello, me gustaría hacer una pequeña 

introducción a lo que es el Consejo Social, que seguramente ya lo conocen todos y todas, pero 

por dar una pincelada. Es el órgano colegiado de participación de la sociedad en la 

Universidad. Esto quiere decir que se compone de diecinueve vocales cuya composición, según 

marca la ley foral, busca recoger la pluralidad de toda la sociedad navarra dentro de este 

órgano.  

Así, está formado por cinco personas designadas por el Parlamento de Navarra, dos 

designados por la propuesta de las organizaciones sindicales, otros dos a propuesta de las 

asociaciones empresariales, cuatro por el Departamento de Universidad, Innovación y 

Transformación Digital, y seis representantes de la comunidad universitaria, como son el 

Rector, el Gerente, el Secretario General, un profesor, una persona del personal de 

Administración y Servicios, y un estudiante.  

De esta manera tenemos un órgano que, con esta composición, lo que busca es dar, digamos, 

dentro de lo que es la autonomía universitaria, que evidentemente está ahí, dar voz a la 

sociedad dentro de la Universidad. A través de esta herramienta podemos llevar a cabo esa 

labor que, como ahora verán, consiste en múltiples áreas desde lo que son las funciones 

dentro de las responsabilidades que tenemos académicas, económicas y de relaciones con la 

sociedad, que es lo que ahora, sobre todo, vamos a mostrar. 

Entonces, como un pequeño contexto de esta presentación, diremos que las comisiones, como 

decía, son tres, la Económica y Financiera, las que tenemos dentro del Pleno del Consejo 

Social, la Comisión Académica y la Comisión de Relaciones con la Sociedad. Entonces, lo que 
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dice la ley del Consejo Social es que tenemos que dar en este tipo de intervención una muestra 

de lo que es nuestro plan de actuación, que ahí podéis ver cómo se ha formado este plan.  

En el primer trimestre del 2021, la constitución del nuevo Pleno del Consejo Social y la elección 

de este nuevo Presidente fue el 16 de noviembre del 2020, en plena pandemia, como a todos 

nos ha tocado padecer. Hubo esa renovación de lo que es el Pleno y la elección de este 

Presidente que pudimos oficializar en ese momento donde acababa el año, que coincide con la 

fecha de la presentación del presupuesto, que es como el hito más clave. En ese marco se 

constituía el nuevo Pleno.  

Lo que hicimos a lo largo del primer trimestre del 2021 fue entrevistarnos con todos los nuevos 

vocales, con los representantes académicos de la Universidad, con las personas del entorno 

que nos interesaba conocer su opinión para ver cuál podría ser el elenco de actividades y 

actuaciones que íbamos a desarrollar dentro del Consejo Social para cumplir con estas labores 

que les decía dentro de las tres comisiones que en abril del 2021 fueron aprobadas en estas 

comisiones, y ratificadas en el Pleno la propuesta que hicimos de líneas de actuación, de 

actividades y de lo que vamos a ver hoy, básicamente. A través de ello, el 23 de diciembre en 

el Pleno del Consejo Social se aprobó el plan para este nuevo año 2022, que es lo que hoy les 

traemos y les presentamos. 

Solo para terminar de resaltar, que dentro de lo que marca la Ley Foral 15/2008, el Consejo 

Social, dentro de sus competencias está el aprobar un plan de actuaciones destinado a 

promover las relaciones entre la Universidad y su entorno cultural, profesional, económico y 

social, que son toda esa amplia composición de diecinueve miembros que decíamos, que 

tenemos dentro de nuestro órgano y ahí darlo a conocer a la sociedad a través del Parlamento 

y en eso estamos. 

El plan de actuaciones que tenemos para este 2022, aquí pueden ver un pequeño esquema de 

las cuatro líneas, que ahora comentaremos en detalle, que son: la financiación privada de la 

actividad universitaria con patrocinios y mecenazgos, la adecuación de la actividad formativa a 

las necesidades del entorno, la comunicación del Consejo Social y la creación de nuevos 

espacios de encuentro. Estos serían los titulares, digamos, de los ejes sobre los que hemos 

definido nuestro plan de actuaciones para este año. 

Entrando en el detalle de cada uno de los puntos, tenemos el primero, que sería promover la 

reflexión acerca de las condiciones de atracción de fondos privados a la financiación de 

actividades universitarias. Con esto queremos decir que ahora mismo lo que hay dentro de la 

Universidad es un programa que hace referencia al Mecenazgo que está titulado bajo el 

nombre Pharus. Puede ser que ya lo conozcan, lo que busca es mejorar esa vinculación de los 

antiguos alumnos de la Universidad y de la sociedad a la propia Universidad.  

Desde el Consejo Social, lo que estamos haciendo en línea o alineados con este programa es 

trabajar una promoción de su lanzamiento que es en lo que estamos ahora enfocados para 

este 2022, como decíamos, es en un gran evento que va a haber a final de este mes, en donde 

estamos aportando nuestros contactos, nuestra experiencia en la dinamización de las 

actividades que realizamos para sumarlo al marco de una iniciativa mayor que hay, en donde 

se va a conectar la Universidad con tanto lo que son los egresados como la sociedad a través 
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del entorno social. Es una iniciativa en la que, además, se está dando voz a los estudiantes, al 

Aula de la Experiencia, diferentes actuaciones. Nosotros estamos involucrados en lo que sería 

la última de esta jornada, esta jornada que va a ser de tres días, en meter la componente de la 

sociedad que tenemos en nuestro ámbito.  

Por otro lado también, lo que hay dentro del Consejo Social y conectado con diferentes 

instancias de la Universidad es una reflexión sobre el Mecenazgo, sobre cómo podríamos 

incorporar dentro de nuestra Universidad y en el marco de este programa u otros la figura del 

Mecenazgo. Es una reflexión que en el Consejo Social estamos haciendo, que todavía, digamos, 

no hemos activado en profundidad, pero que sí que está en nuestro radar el ir desarrollando 

algún tipo de comisión, foro o encuentro donde reflexionar sobre estas líneas de financiación. 

La segunda de las actuaciones que pone ahí es promover oportunidades de creación de 

cátedras universitarias y de acciones de Mecenazgo. Un poco conectado con lo anterior, 

dentro del Consejo Social, como luego describiré mejor en las actividades de relaciones con la 

sociedad, se desarrolla un amplio elenco de oportunidades de contacto con agentes 

empresariales, agentes sociales y entidades públicas. Eso hace que surjan líneas de interés 

común, líneas de competencias en las que podemos encontrar vectores de sinergias para 

desarrollar cosas.  

Esto ha dado ya frutos, evidentemente no en este último año de mi corta actuación, pero en 

todo el recorrido que lleva al Consejo Social se ha podido constituir la Cátedra de Empresa 

Familiar, la Cátedra Manuel Torres, la Cátedra Mujer, Ciencia y Tecnología, la Cátedra 

Aprender-Ikasi y la Cátedra de Logística. Esas son cátedras que hasta ahora ya se han 

constituido y lo que ahora sí que estamos haciendo es trabajar en torno a tres posibles 

cátedras nuevas, que podríamos decir que dos de ellas giran en el ámbito de lo tecnológico y 

otra más en el de lo social. Si las relaciones avanzan y todo va bien, esperemos que el año que 

viene cuando volvamos a estar aquí, podamos sumarlas a esta lista que antes mencionaba. 

En el segundo de los puntos de este esquema que mostraba antes estaría la adecuación de la 

actividad formativa a las necesidades del entorno. Dentro de esto encontramos dos puntos, 

como son: promover la creación de Consejos Asesores a las Facultades y Escuelas. En este 

punto, lo que estamos haciendo, como decía, dentro del Consejo Social, tenemos un catálogo 

de personas vinculadas a las diferentes iniciativas que realizamos, que nos sirve de las redes en 

las que nos movemos y de ese Pleno tan plural que tenemos y de sus contactos y un poco toda 

la relación de personas.  

Entonces, ahora mismo estamos ayudando a los centros a constituir una nueva figura que es el 

Consejo Asesor. Esto consiste en crear un órgano consultivo formado por personalidades del 

mundo profesional relacionadas con las enseñanzas que tiene cada centro para que, de una 

manera gratuita y altruista, de manera periódica, puedan aportar su conocimiento a la 

Facultad para ayudarles a contrastar líneas de actuación, de gestión, líneas de formación 

futura, planteamientos que tengan internamente y donde poder apoyarse en un elenco de 

profesionales que les sirva para alcanzar nuevos objetivos. 

Algunos de estos cometidos son: fomentar el alto nivel de excelencia en las facultades y 

escuelas, colaborar en la definición de una adecuada misión a largo plazo, valorar actividades 
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de los centros y la efectividad de sus políticas de conexión con esa misión, proporcionar 

información sobre la realidad del mercado laboral vinculado a las enseñanzas de cada centro e 

identificar oportunidades de nueva oferta formativa en todos los niveles de actividad 

académica que se desarrollan dentro de las facultades. Un poco la mirada que les hemos 

transmitido, que ha sido muy bien aceptada por cada una de las facultades y que estamos en 

plena, digamos, maduración.  

El segundo punto que pone ahí es facilitar la participación de profesionales externos para 

mejorar la adecuación a las necesidades del entorno de la actual oferta docente y de las 

nuevas enseñanzas. 

Esto, lo que tenemos interno dentro de esta Universidad, que es un auténtico privilegio y es 

diferencial de otras universidades, es un programa que cuando se va a renovar una titulación 

ya implantada dentro de la Universidad, ya puede ser un grado o master, en el caso de los 

grados cada seis años y en el caso de los másteres cada cuatro, la ANECA, la agencia que 

evalúa la calidad de la enseñanza, obliga a generar un expediente que se ajuste a los 

protocolos que la ANECA establece y a una visita a auditoría del personal de la ANECA para ver 

cómo están estas titulaciones.  

Entonces, la singularidad que tenemos en esta Universidad y que nos destaca y que ha sido 

plenamente reconocida incluso por la ANECA es que, desde el Consejo Social con diferentes 

instancias de la Universidad, como son el Vicerrectorado de Enseñanzas, las facultades y 

escuelas y la unidad de calidad, y también la Fundación de Universidad y Sociedad, además de 

las escuelas, digamos que todos en tándem, lo que hacemos es crear una pequeña comisión 

que se constituye solo para ese defecto, que lo que hace es evaluar cómo está la titulación en 

ese momento. Se genera una dinámica que está ya, digamos, (MURMULLOS). Estos son los 

grupos en los que se promueve esta actividad. Cuenta de una manera muy plural con todas las 

instancias de la Universidad. Lo que consiste es, como pensaba que había dicho, en que 

invitamos a participar a una serie de profesionales externos a evaluar el cómo está ese título.  

Entonces, gracias a eso se generará un informe, ese informe luego se manda a la ANECA 

también con todo el material que ellos exigen. Es una cosa, como digo, singular, que no se 

hace de normal en este tipo de prácticas y que, evidentemente, a la ANECA le ayuda a ver 

cómo está. De hecho, este programa en su día recibió alguna mención especial, alguna especie 

de premio, de reconocimiento.  

Es algo que seguimos haciendo, que está en nuestro plan de actuación para este año y que, de 

hecho, podemos mencionar solo algunas de estas actividades a corto plazo para el 2022. 

Estaría el máster universitario en Tecnología y Sostenibilidad en la Industria Alimentaria, el 

grado de Innovación de Procesos y Productos Alimentarios, el grado en Biotecnología, el grado 

en Ciencias y el grado en Ciencias de Datos. Estos serían a los que ahora les corresponderá 

entrar en este proceso de evaluación y formaremos estos grupos para hacerlo. Aquí hay que 

decir que tuvimos en este año pasado, en el 2021, la visita de la directora y el gerente de la 

ANECA y nos felicitaron expresamente por ello. Es una cosa muy interesante. 

Siguiente punto, como poníamos en el esquema, sería la comunicación del Consejo Social. En 

esta línea encontramos el reforzar la presencia del Consejo Social en las redes sociales con el 
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acento en el mensaje UPNA, universidad abierta al entorno. Esto básicamente consiste en que 

hemos creado un LinkedIn del Consejo Social que invitamos a que nos sigan para estar al día de 

todas estas novedades que les estamos contando. De la mano, por supuesto, de lo que es los 

responsables de comunicación dentro de la Universidad, vimos la oportunidad de generar esta 

red social de ámbito, digamos, profesional, para comunicar tanto las actuaciones que hacemos 

como algunas que se presten a anunciarlas anticipadamente, de tal manera que podamos 

incrementar tanto la cercanía con lo que sería la sociedad como el número de personas 

interesadas en asistir a las actividades que hacemos o este tipo de cosas.  

En el segundo punto de este plano de actuación sería reforzar la comunicación en los medios 

en el mismo sentido que el punto anterior. Básicamente, de alguna manera, junto con 

comunicación, hemos identificado que gran parte de las actuaciones que se hacen en el 

Consejo Social son un mensaje que la sociedad reclama. Hoy estamos aquí precisamente 

dando fe, digamos, de estas actuaciones que hacemos.  

Creemos que es un buen mensaje el hecho de mostrar cómo conectamos o ayudamos a 

conectar a la Universidad dentro de una vía más. La Universidad está conectada por múltiples 

formas y vías con la sociedad, pero el Consejo Social, evidentemente, es una de ellas. 

Entonces, poner en valor las actividades que realizamos y comunicarlas, que yo creo que eso 

ya en general en Navarra siempre adolecemos de esa capacidad de comunicar más. Lo hemos 

identificado y lo hemos puesto aquí y nuestra idea es ponernos con ello para lanzar algunos 

mensajes como que la UPNA es la universidad española que más intensamente contribuye al 

desarrollo de la región, eso lo dice el ranking de la Fundación CYD. Los egresados de la UPNA 

encabezan los índices de empleabilidad del país, y al final todo esto pivota en estas cosas que 

estamos haciendo y que estamos presentando. El volumen de contratación de transferencia de 

investigación a empresas e instituciones a lo largo de lo que serían los convenios OTRI o los 

proyectos de investigación se ha triplicado en los últimos años. Entonces, ahondar en este 

mensaje y lanzarlo creemos que es importante y en el fondo el Consejo Social contribuye a 

esto en una medida. Eso es lo que queremos mostrar.  

El siguiente punto del esquema que proponíamos era la creación de nuevos espacios de 

encuentro y el primer punto de esto es impulsar con nuevas dinámicas colaborativas la 

actividad de los Clubs Profesionales del Consejo Social. Aquí me detengo un segundo para 

explicar qué son los clubs. Son unas dinámicas, como he venido diciendo antes, igual me 

hubiese ayudado explicar esto primero para explicar lo anterior, pero básicamente dentro del 

Consejo Social son una iniciativa que ya se puso en marcha hace tiempo. Yo, de hecho, antes 

de ser Presidente del Consejo Social, conocía el Consejo Social a través del Club de 

Emprendedores. Son unos grupos de trabajo conectados al Consejo Social y por ende a la 

Universidad, donde tenemos entre unas veinticinco o treinta personas externas a la 

universidad que se constituyen en siete clubs, que son: el CEO Club, el Club Financiero, el CEO 

Club Entidades Sociales, el Club Emprendedores, el Club de Directores de Centros de 

Secundaria, el Club de Directores de Recursos Humanos y el Club de Directores de I+D+i.  

Estos serían los clubs en los que enrolamos a diferentes profesionales desde las empresas o los 

centros de Educación Secundaria, como ven ahí, las entidades sociales, ONG…, diferentes 

perfiles conectados con otros perfiles internos de la propia universidad que también forman 
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parte del club. Ahí la proporción suele ser personas entre cinco y diez personas de la 

universidad, más esas veinticinco o treinta personas externas, con lo que nosotros hacemos es 

proponerles una media más o menos habitual de una actividad al trimestre. Entonces, con una 

actividad al trimestre lo que fomentamos son esas relaciones. Antes hemos hablado de que 

surgen cátedras, de que surgen iniciativas, es a través de este tipo de actuaciones. Nosotros lo 

que hacemos es hacer diferentes dinámicas de encuentro y eso ayuda a fomentar ese 

intercambio entre la Universidad y la sociedad.  

Por decir en qué consiste también, estos clubs ya existían todos ellos cuando yo me incorporé, 

pero cuando este nuevo Pleno he tomado posesión del Consejo Social y ahora lo que hemos 

hecho es darles una pequeña vuelta a algunos de ellos y generar un tipo de dinámicas 

distintas. Por poner algunas de ellas, hemos hecho con el Club Financiero, lo hemos vinculado 

al Colegio de Economistas a través de una colaboración junto con la Facultad de Ciencias 

Económicas y Empresariales y el Instituto Inarbe de investigación dentro de un programa que 

tiene la Facultad que ha hecho que es el espacio MyFec. Si están ahí en las redes sociales, la 

verdad es que son muy activos, igual los han podido ver. Básicamente, han destinado un hueco 

dentro de lo que es la parte académica del alumnado a dejar una hora libre en la que hacer 

iniciativas con profesionales. A través del club nos hemos sumado de alguna manera a esa 

iniciativa para proponer actividades conjuntas con estos partners o socios que he comentado.  

Otra dinámica diferente de lo que venía siendo la habitual es, con el Club de Emprendedores, 

en donde también hicimos una colaboración con la Comisión de start-up de CEN, de la 

Confederación Empresarial de Navarra. A través de ello hemos realizado un ciclo de 

conferencias sobre el crecimiento empresarial que han consistido en tres conferencias que 

hicimos en el anterior trimestre y que traemos aquí, porque durante este año volveremos a 

seguir desarrollando, esperamos, yo creo que fue el resultado muy satisfactorio para todos. 

Fueron unas dinámicas además distintas porque se generó un pequeño podcast, se grabaron 

en vídeo, se grabaron en audio y, de alguna manera, sirvió para ahondar en todo esto que 

decimos de conectar a la Universidad con la sociedad.  

Estamos realizando algunas dinámicas de unión entre los clubs para mezclarlos, y ahí podemos 

destacar el de directivos de entidades sociales con centros educativos y responsables 

académicos de la Universidad en una línea de actuación que hicimos que fue la del aprendizaje 

y servicio. Mostramos una serie de tendencias en nuevos modelos educativos a través de esta 

vinculación.  

Por ejemplo, el CEO Club y el Club Financiero tuvimos la visita de la Ministra de Asuntos 

Exteriores de entonces, que charlamos sobre la visión en aquel momento de Estados Unidos, 

Europa, un poco de toda esa visión geopolítica de aquel momento que ahora tanto ha 

cambiado y que ya prácticamente no sirve de nada la charla que hicimos, pero fue muy 

interesante.  

Aquí añadiría también otras colaboraciones con la Escuela de Doctorado, con la Cátedra de 

Empresa Familiar. Pero por no extenderme demasiado paso al siguiente punto que sería, 

conectado con lo anterior, en el punto 2, generar un nuevo espacio de encuentro en la 

Universidad con el mundo de la cultura de Navarra, que también revierta en la experiencia 

cultural de los estudiantes.  



D.S. Comisión de Universidad, Innovación y Transformación Digital Núm. 26 / 2 de marzo de 2022 

 

8 
 

Conectado con lo anterior, estamos trabajando en la creación de un nuevo club y en este caso 

sería un club de Cultura. Estamos en estos momentos terminando la lista de posibles 

candidatos, por así decirlo, a ese club. Aquí hay que reconocer la labor que están haciendo los 

miembros del Pleno del Consejo Social, como son Teresa Catalán o Juan Ramón Corpas, 

personas muy relevantes dentro del ámbito de la cultura que nos están ayudando a hacer esa 

lista y de la cual esperamos dentro de muy poco fundar ese club y así poder ahondar, digamos, 

en esa rama, que la verdad que en esas reuniones que decíamos que tuvimos para hacer este 

plan nos demandaron bastante fomentar de alguna manera el ámbito cultural.  

El siguiente punto, que tiene que ver con promover el fortalecimiento de las relaciones con el 

campus de Tudela. Ahí lo que estamos haciendo ahora es, tengo que reconocer la buena 

apuesta, digamos, o reconocimiento que existen o que yo he visto dentro de la Universidad 

con el propio campus de Tudela.  

Yo soy egresado de Campus de Tudela y natural de allí, y en este momento lo que estamos 

haciendo es trabajar en una jornada que se llevará a cabo en el mes de mayo en torno al Foro 

Social y Empresarial, que es una de las actuaciones habituales que tenemos dentro del Consejo 

Social, como era la de los clubs, en este caso es el Foro Social y Empresarial, que es una 

dinámica que se da en un momento dado y se hace un debate conjunto con actores relevantes 

sobre un tema. En este caso lo haremos en Tudela y va a ser sobre el diálogo sobre el futuro y 

el talento, apertura de la Universidad al entorno. Entonces, el objetivo básicamente es reforzar 

la aportación de la Universidad al desarrollo de la zona en torno a las líneas que marca la S4 y 

que en concreto en el ámbito territorial de la región impulsa el Consorcio Eder, el cual es un 

partner estratégico en nuestra en esta jornada, junto con el Ayuntamiento también y que 

estamos promoviendo conjuntamente para reforzar esa visión. 

En el punto cuarto, establecer nuevos cauces de relación, universidad y empresa de la mano 

de las asociaciones empresariales regionales y nacionales. Ahí tenemos que mencionar la 

incorporación de nuestro Consejo Social a lo que sería la Comisión de Transferencia y 

relaciones con la Sociedad de la Conferencia de Consejos Sociales, que es la entidad, digamos, 

de ámbito nacional que aglutina a los Consejos Sociales, territoriales o particulares de cada 

Universidad. Formamos parte de esa confederación, la semana pasada, de hecho, estuvimos 

en el acto de reelección del Presidente de la Conferencia, Antonio Abril, y a partir de este año 

entraríamos a formar parte de esa Comisión que existe de transferencia y de relaciones con la 

sociedad.  

Aparte, eso nos está sirviendo también para reforzar los lazos con otros Consejos Sociales de 

otros ámbitos. Que sí que es verdad que los Consejos Sociales son, a nivel general, un órgano 

muy variado. Entonces, los hay más activos, los hay menos activos y esto pues como todo en la 

vida, lo que estamos haciendo es, a través de la experiencia y de los contactos que tenemos en 

la conferencia, con aquellos que son más activos, intentar crear unos cauces de comunicación 

en los que explorar las diferentes actividades que realizamos de tal manera que las que ellos 

hacen nos sirvan, las nuestras a ellos y poder traer a la Universidad experiencias de otros 

ámbitos que nos ayuden a mejorar, básicamente. 

Como punto ahí añadido, hay que decir que la semana pasada, muy recientemente, yo creo 

que en algunos he coincidido en mi anterior vida como Presidente de la Asociación de Jóvenes 
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Empresarios, me mantengo, no en la Asociación que la tuve que dejar por tiempo, 

básicamente, pero sí que me mantengo en la Conferencia Española de Asociaciones de Jóvenes 

Empresarios, en CEAGE.  

Me lo pidió el Presidente precisamente por esta conexión con la Universidad y con la visión un 

poco de reforzar este plano, digamos, a nivel nacional de conexión de la Universidad con las 

asociaciones empresariales. Desde la semana pasada fui nombrado Secretario de 

Universidades de esta Confederación. Entonces, un poco la visión nuevamente sería ahondar 

en esta conexión y seguir trabajando en esa línea. 

Muy rápido, porque además ya veo que el cronómetro aquí que todavía está verde, supongo 

que llegará a ponerse rojo. Entonces, de una manera muy rápida, algunas fotos de todo esto 

que comentábamos que se ha ido desarrollando durante el año pasado. Desde la visita de ese 

club de I+D que decíamos, estos clubs que tenemos, esa es una de las visitas que hicimos en 

este caso al CENER, donde además la jornada fue con una dinámica de visita a diferentes 

empresas. En esa en concreto, además, fuimos en autobús desde la universidad, entonces esas 

conexiones que decíamos ahí se las pueden imaginar, fueron muy estrechas. Entonces, hicimos 

ese paseo, estuvo muy bien. Había una broma que se hizo, que era que, si ese autobús se iba a 

pique, todo el I+D de Navarra desaparecía. (RISAS). 

La otra es el mundo que viene, que es otra de las actividades que tenemos, que, en este caso, 

este año, fruto de la pandemia y casi en positivo en este caso, nos sirvió para encontrar una 

zona nueva de espacios de la Universidad, que es esa carpa que pudimos poner ahí cerca de la 

finca de prácticas. Tuvo muy buena acogida, todo el mundo se sorprendió de ese tipo de 

espacios dentro de la Universidad y que esperamos seguir explotando.  

Algunas de las actividades dentro del marco del Club de Emprendedores que decíamos con la 

CEN, que fueran en este caso en el Sadar, una colaboración con CEIN, también con el CEO Club 

y CEIN, otras actividades de las mesas que decíamos que tenemos ahí. Esta otra que fue en el 

hangar del aeropuerto, que no les recomiendo que la hagan en invierno. La visita de la 

Ministra que decíamos antes y una actividad con esto.  

Algunas de las actuaciones próximas que tenemos ya en marcha son ese encuentro con el CEO 

de Volkswagen dentro de la actividad, esta que decíamos de conexión del CEO Club con el Club 

de I+D. Un acto, como decíamos, del programa Pharus que en este caso será sobre el 

Metaverso el mensaje que hemos escogido, el foro social que ya he comentado en Tudela, 

bastantes de estas cosas ya le has he ido comentando, el reconocimiento de las titulaciones... 

Varias cosas, el Mundo que viene, que estábamos ya diciendo.  

Esta es la última, voy a ir justo en el tiempo. Hemos hablado de las relaciones universidad y 

sociedad, que es evidentemente el motivo de que la ley nos marca venir aquí a comentar lo 

que hemos expuesto. Pero, evidentemente, a esto hay que sumarle otro elenco de actividades 

que realizamos en el Consejo Social, como es la supervisión de las actividades económicas, el 

desarrollo institucional, el seguimiento de ese plan estratégico que se hizo y dentro del ámbito 

académico, como ya he comentado, pero como ya ahora creo que esto va al revés, en vez de 

hacia abajo hacia arriba, muchas gracias y esperamos sus preguntas. 
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SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko, Vidorreta jauna. Se ha adecuado 

perfectamente al tiempo establecido. Orain, talde ezberdinen bozeramaileen txanda izango da 

eta Navarra Suma taldearekin hasiko gara. Hitza horrexegatik emango diogu bere 

bozeramaileari, Ángel Ansa jaunari. Nahi duzunean, hamar minutuz, zurea da hitza. 

SR. ANSA ECHEGARAY: Muy bien. Muchas gracias, señor Presidente. Buenas tardes, señorías y 

bienvenidos, señor Vidorreta y señor Iraburu. Muchas gracias por las explicaciones que nos 

han ofrecido para presentarnos ese Plan Anual de Actuaciones de ese órgano que usted 

preside desde finales de 2020, el Consejo Social de la UPNA, que, como bien ha dicho, es un 

elemento de relación entre las instituciones, la sociedad y la Universidad Pública de Navarra. 

Un órgano que también representa esa pluralidad, esa participación de la sociedad navarra en 

sus diferentes ámbitos, porque, obviamente, la Universidad no puede estar aislada del resto 

de la sociedad, porque, además, desarrolla una gran aportación al desarrollo de Navarra. Como 

bien ha dicho, es la universidad que más aporta a su comunidad autónoma, en este caso a 

Navarra. Además, es un elemento tractor muy importante de todo el desarrollo económico y 

social de Navarra.  

Por tanto, es indudable la gran importancia de la Universidad Pública de Navarra en nuestra 

Comunidad. También de gran importancia es la labor que ustedes hacen porque involucran y 

acercan a la Universidad Pública de Navarra a toda la sociedad. Yo creo que eso es muy 

importante, que la sociedad navarra conozca y se involucre en la Universidad Pública de 

Navarra.  

Sí que debo decir también que nos hubiese facilitado para preparar la comparecencia un poco 

haber tenido la presentación antes, también se lo digo porque yo miré un poco en su web y al 

final el último documento que vi era la Memoria de 2020, pero nos hemos adaptado, la hemos 

visto con mucha atención. Yo he anotado algunas cuestiones de lo que nos ha ido comentando 

y es lo que lo que le voy a plantear, porque tampoco me voy a repetir en todo lo que nos ha 

explicado.  

Respecto al primer punto, el de la financiación privada de la actividad universitaria, los 

patrocinios y mecenazgos, en cuanto a la atracción de fondos privados, sí que me gustaría 

conocer una valoración más profunda que nos puedan hacer en cuanto, no digo a entrar en 

cifras exactas, pero conocer si se están implicando con la UPNA. Esos fondos privados, aquí los 

conocemos porque debatimos lo que es el presupuesto público de la UPNA, conocimos 

recientemente el nuevo convenio plurianual, nos lo contó el Consejero, pero me interesa 

mucho saber si se implica esa parte privada, si se están implicando de verdad en la Universidad 

Pública Navarra. Eso, si nos pudieran hacer una valoración, me parecería interesante. Porque 

al final nosotros, parece que no salimos de debatir lo que son los números públicos, lo que sale 

del presupuesto, en este caso que aprueba el Parlamento de Navarra, el Presupuesto del 

Gobierno Navarra, pero es interesante conocer también si realmente lo que no es público, si 

también se implica y aporta en la universidad. 

En cuanto al segundo punto, lo que comentaba de adecuación de la actividad formativa a las 

necesidades del entorno. En cuanto a lo que ha dicho de los Consejos Asesores que se crean de 

las facultades y el fomentar esa participación de profesionales externos. Aquí tengo dos 
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cuestiones de bastante relevancia y una de ellas, la uno al punto cuarto. Hay dos cuestiones 

que parecen muy importantes.  

La primera es, en general, quiero conocer su planteamiento respecto al campus de la UPNA en 

Tudela. Nosotros aquí conocimos el año pasado en mayo un informe del Grupo Motor Campus 

Tudela en el que participa la Universidad Pública de Navarra. Recientemente, en este Pleno 

debatimos una moción que trajimos nosotros, que trajo Navarra Suma, por la que pedíamos 

potenciar y reforzar la oferta formativa del campus de la UPNA en Tudela, y sobre todo ligado 

a la implantación de ese nuevo grado de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte, y la 

posibilidad del doble grado con Fisioterapia del que el propio rector anunció tanto la 

implantación de ese nuevo grado como la posibilidad del doble grado. Esa moción fue 

rechazada en este Parlamento.  

La posición de Navarra Suma es conocida. Vamos a seguir insistiendo con este tema de 

reforzar el campus de la UPNA en Tudela, pero me gustaría conocer cuál es el planteamiento 

del Consejo Social de la UPNA respecto a este campus. Usted ha hablado en ese último punto 

del fortalecimiento de la relación del Campus de la UPNA en Tudela con el entorno social. Eso 

es una parte, pero en sí, ¿qué tiene que ser el Campus de la UPNA en Tudela? Como digo, 

ustedes participan en el grupo motor. Saben que están demandando no solo los estudiantes, 

sino también el entorno económico y social de Tudela y de la Ribera, que está implicado en ese 

campus.  

Como digo, conocemos nuestra posición. Conocemos la posición de cada uno de los grupos 

políticos que formamos parte de esta Cámara. Nos falta por conocer cuál es la posición del 

Gobierno, que también se lo preguntaremos al Gobierno, porque es muy importante, el 

Gobierno tiene que tener una posición. Nos falta conocer la posición de la UPNA, conocer la 

posición del Consejo Social y también conocer la posición, por supuesto de ustedes, como 

Consejo Social, me parece muy importante.  

También ligado a eso, cuál es su opinión respecto a esa implantación del nuevo grado de 

Ciencias del Deporte, que está claro que solo puede ir o a Pamplona o a Tudela. Si va ligado al 

doble grado con Fisioterapia, se va a quedar en Tudela, o ese grado de Fisioterapia va a venir a 

Pamplona con el nuevo edificio de Ciencias de la Salud. Yo creo que ustedes tienen un 

planteamiento, tendrán un posicionamiento. Sería importante que nos aclarasen un poco más, 

un poco de luz por lo menos a falta de conocer también la opinión del Gobierno, como digo, y 

de la propia Universidad Pública de Navarra que tendremos oportunidad seguro de conocerlo 

en breve.  

En la parte de la comunicación, lo que ha comentado, es muy importante estar en redes 

sociales y estar en los medios, que conozcan la labor, la implicación de la universidad pública 

en la sociedad. Dos últimas cuestiones que también me parecen muy interesantes para 

terminar, porque se ha hablado un poquito por encima de la cátedra. Ayer conocíamos el 

segundo plan, el nuevo Plan de Igualdad de la UPNA, hubo una cátedra también para el tema 

de igualdad. Me parece muy importante, se habla muchas veces del fomento de las vocaciones 

esté en las mujeres, la presencia de las mujeres en los grados científicos. Vemos acciones que 

se plantean para fomentar. Me gustaría conocer un poco su opinión, si han hecho algún 

trabajo o algún análisis, cuál es su opinión, si las acciones que se están haciendo hasta ahora, 
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están resultando, o si se pueden hacer más cosas. También esa valoración como Consejo Social 

de la UPNA.  

Una segunda cuestión, quizás no del todo relacionada con su labor, pero yo también aquí la 

planteo porque puede ser interesante, es todo el tema de las nuevas tecnologías. Me refiero 

ahora a los alumnos, en cuanto a la capacitación digital de los alumnos cuando llegan a la 

universidad. Me explico, yo por ejemplo soy ingeniero de telecomunicaciones, yo estudié en la 

Universidad Pública de Navarra. El primer curso, cuando llegábamos a la universidad 

directamente del instituto, yo tenía muchas asignaturas con una serie de manejos de 

aplicaciones informáticas, de programación, unas cosas que cuando un alumno o una alumna 

llega a la Universidad Pública y no está preparado en este tipo de competencias eso le supone 

quedarse retrasado o incluso replantearse si lo que él creía que iba a ser su sueño de estudiar 

una ingeniería, luego se ve con unas barreras muy importantes.  

Me gustaría saber si ustedes en algún momento han hecho algún planteamiento, algún 

estudio, o a la propia universidad, al equipo rectoral decir cómo llegan realmente los alumnos 

preparados a la Universidad Pública en el ámbito de la capacitación digital. Porque yo llevo 

mucho tiempo aquí y cuando hablábamos de las competencias digitales yo insistía mucho en 

un mensaje y era que había personas, especialmente los mayores, que no se podían quedar 

fuera. Yo lo he dicho muchas veces aquí, es decir, se apuesta siempre por una Administración 

electrónica al cien por cien, pero hay unas personas que se quedan fuera. Ahora ha vuelto otra 

vez de moda ese tema por este señor jubilado que ha hecho una campaña para que los bancos 

le atiendan. Me parece importante esa parte de la capacitación digital de cuando un alumno 

llega a la Universidad y quizás choca con una barrera que no se esperaba.  

Termino ya dándoles de nuevo las gracias por sus explicaciones, por su labor y darles mucho 

ánimo para todo el trabajo que van a tener por delante de este año 2022. Nada más y muchas 

gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri, Ansa jauna. Orain alderdi sozialistarekin 

jarraituko dugu eta, horretarako, bere bozeramailea den Lecumberri jaunak hartuko du hitza 

hamar minutuz ere. 

SR. LECUMBERRI URABAYEN: Muchas gracias, señor Presidente. Buenas tardes, bienvenidos 

tanto el Presidente, Javier Vidorreta, como el Secretario, Santiago Iraburu. Yo creo que, para el 

Parlamento, como representante que es de esta sociedad, es todo un honor que vengan 

representantes de estamentos como el de la Universidad y concretamente del Consejo Social a 

exponernos sus planes de trabajo, sus inquietudes también, que sobre eso también le voy a 

preguntar. Sobre todo, la visión que tienen del espacio, del nicho de trabajo que tienen que 

ocupar, que es todo este plan de actuaciones que ustedes nos han explicado.  

Para nosotros los socialistas, qué voy a decir sobre una universidad pública como la 

Universidad Pública de Navarra que es una apuesta, que siempre hemos participado en esa 

apuesta. Una apuesta social, una apuesta importante desde el punto de vista del esfuerzo que 

hace esta sociedad. Nosotros lo vemos cuando negociamos aquí los presupuestos, el esfuerzo 

que hace en los presupuestos, que los presupuestos no son otra cosa que establecer 
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prioridades, porque sabemos que es imposible atender a todas las necesidades, y del esfuerzo 

de establecer como prioridad un gasto tan importante como la universidad pública.  

Ese esfuerzo que hace la sociedad y que nosotros compartimos y apoyamos al cien por cien 

creemos que es importante porque luego le revierte a la propia sociedad en varias cosas. Pero 

en dos de ellas, concretamente de las que ustedes han hablado de forma transversal, pero que 

están ahí, son evidentes.  

La primera, la posibilidad que damos a los ciudadanos independientemente de su capacidad 

económica de acceder a estudios de formación superior y, por tanto, a tener mejores, en 

principio, expectativas de futuro vital y laboral. La segunda, lo que supone para esta sociedad 

tener un tractor, lo decía el señor Ansa, tecnológico, de innovación, de investigación. Un 

tractor, además, que debe estar muy engarzado con las necesidades y los objetivos 

estratégicos que se marca esta sociedad y concretamente Navarra.  

Una sociedad como la navarra que ya tiene bien marcado hacia dónde queremos crecer 

prioritariamente, por supuesto. Eso debe ir unido a la formación, a los estudios, a la 

investigación en la Universidad Pública. Por eso, para nosotros es muy importante el trabajo 

que se hace y concretamente el trabajo que se hace desde el Consejo Social del que, por 

cierto, debo decir a título personal que yo he formado parte de él como representante sindical 

y ha sido un honor para mí.  

Además, me resulta especialmente agradable ver cómo personas jóvenes y concretamente con 

un perfil como el del Presidente, que además viene del sector empresarial, porque no 

olvidemos, lo digo yo que formaba parte como representante sindical, que al final la 

Universidad, si tiene un objetivo además de todos estos es, precisamente, que todos los que 

van ahí y se forman tengan un futuro y a la vez mejoren a las propias empresas a las que van. 

Por tanto, yo creo que la juventud y la parte empresarial tienen que ser unos de los pivotes 

más importantes del Consejo Social, sin olvidarnos a los demás, a los trabajadores, al mundo 

de la cultura y a otros mundos que ustedes también han nombrado ahí dentro de esas 

comisiones de trabajo que me parecen muy interesantes. Por eso yo creo que esa forma de 

engarzar la sociedad de transmisores hacia la Universidad de lo que cree que necesita la 

sociedad es muy importante, es un trabajo que se realiza. No siempre es muy vistoso, no es 

tan vistoso como otros, pero que yo creo que es fundamental.  

Han hablado ustedes de las tres áreas, no voy a repetirlas porque ustedes las han explicado 

muy bien. Yo sí que, por hablar de algunas cuestiones muy concretas, sin que sean tan 

concretas como el campus de Tudela, que aquí cada uno, como somos políticos, cada uno 

venimos con nuestra cartilla y con nuestras cosas. La suya ya sabemos cuál es, el victimismo de 

la comarca de Tudela porque no nos dejan tener más estudios y demás. (MURMULLOS). Vale, no 

es victimismo. A ver si encuentro otro adjetivo que me sirva para decir lo mismo. Lo que sí que 

es cierto es que están ustedes intentando utilizar y manipular algunas cuestiones como esta 

con nuestros objetivos, que yo creo que no tiene nada que ver ni con el Consejo, ni que son las 

mociones que tiene que realizar el Consejo.  

Nosotros en ese sentido queremos ser más respetuosos. Es cierto que se ha hecho un estudio 

donde ha participado el Consejo, es un estudio parcial de la opinión y de los deseos de los 
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estudiantes. Ya lo dijimos cuando se presentó el Parlamento a nosotros, falta saber cuál es el 

estudio y cuál es el plan estratégico de la propia Universidad. Falta saber qué dice el tejido 

empresarial, el tejido económico de qué necesitan, porque, que yo sepa hasta ahora, no 

solamente son los estudiantes que ahora mismo están en Bachiller o en Formación Profesional 

los que deciden las carreras que tienen que estudiarse en las universidades, por todo lo que 

hemos estado explicando.  

Además, yo creo que hay otras cuestiones que sí que podrían entrar más dentro del análisis 

que tiene que realizar el Consejo Social sobre qué puede necesitar la Universidad. Yo he hecho 

un poquito en falta, ya lo recuerdo que ya en aquellos tiempos en los que estaban en el 

Consejo Social ya hablamos mucho de ello. Porque hablamos del Aula de la Experiencia que es 

muy interesante y hablamos de la formación especialmente en áreas tecnológicas, de 

innovación e investigación.  

Yo siempre he creído que en este país en general nos ha faltado ese nicho intermedio en el 

que sales de la universidad y empiezas a trabajar, pero el mundo va evolucionando, la 

formación va a evolucionando. Todo lo que tú estudiaste cuando estabas en la universidad 

ahora ellos, los estudiantes, lo estudian de otra manera. Quizá eso que se ha venido a llamar 

formación continua es una pequeña asignatura pendiente de todas las universidades del 

sistema universitario. Uno sale de la Universidad y, salvo que se dedique a campos muy 

específicos de investigación o a esa ola de la experiencia una vez que ya está ya en otra etapa 

de su vida, hay un punto intermedio que le queda como un vacío y resulta que, especialmente 

en el mundo en lo que nos estamos moviendo, sigue haciendo mucha falta esa actualización. 

Pero ya no una actualización solo de cursillos o de Formación Profesional, sino una 

actualización mucho más, con una formación más superior, digamos, más compleja. Incluso 

reglada, que no sea una formación de cursillo, sino una formación continua reglada 

universitaria.  

Yo creo que eso en otros países, como por ejemplo en Estados Unidos, han hablado ustedes de 

ver otros sistemas educativos de otros países. Es una de las cosas, de los éxitos que ha tenido, 

también tienen otros méritos sistemas universitarios como Estados Unidos. Es que mantienen 

una formación en continuo universitaria reglada de todos los estudiantes que han salido de la 

Universidad o al menos da las oportunidades. Me parece, por aportar algo, una cuestión muy 

interesante.  

Poco más que decir, mucho ánimo en su trabajo, es un trabajo muy importante. Han hablado 

ustedes del mecenazgo, de los patrocinios como una forma también a valorar y a estudiar. 

Nosotros creemos que son importantes, sin perder nunca de vista que estamos en una 

universidad pública, que se tiene que regir por unos intereses y unas visiones estratégicas de la 

sociedad, no de los que más dinero o capacidad económica tienen, que son los que podían 

hacer esas aportaciones. Me refiero a las empresas, no a personas, por supuesto, que también 

personas.  

Lo cual no quiere decir que no se tengan que hacer, hay que hacerlas, pero hay que hacerlas 

siempre desde la orientación estratégica de los intereses públicos de una universidad como es 

la Universidad Pública. Esa es la visión que tenemos desde el Partido Socialista.  
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Nada más, habría muchos más temas porque este es un tema apasionante y más para nosotros 

que estamos en la Comisión de Universidades y que estamos viendo muchas cosas, pero nada 

más. Simplemente he de darles la enhorabuena y mucho ánimo con el trabajo que tienen por 

delante. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko, Lecumberri jauna. Orain jarraituko dugu 

Geroa Bai taldearekin, eta horretarako bere bozeramailea, Solana anderea, nahi duzunean 

hamar minutuz zurea da hitza. 

SRA. SOLANA ARANA: Eskerrik asko, presidente jauna, eta arratsalde on. Bereziki, ongi etorriak 

zuek, bai Iraburu jaunari, eta Vidorreta presidente jaunari ere bai, ongi etorria, bienvenido. 

Aunque la ley prevea esta visita, puede usted optar a venir a visitarnos cuando quiera, incluso 

podemos ir a visitarle a usted también. Que sepa que estaremos encantados de que nos 

comparta, y encantadas, cualquier cuestión que le parezca relevante por lo que apuntaba aquí 

el compañero socialista que, en definitiva, somos representantes de la sociedad Navarra 

también.  

Puede haber momentos en los que tenga especial interés unir esos dos foros, el Foro del 

Consejo Social de la UPNA con el Foro Parlamentario, y compartir cualquier reflexión, cualquier 

propuesta, cualquier cuestión que le parezca oportuna, más allá de lo que es estrictamente 

obligatorio. Así que, bienvenido, y las veces que quiera bienvenido será.  

Yo creo que se ha ceñido bien, no solo al tiempo, también al guion, creo que ha traído la 

información pertinente. Yo también le iba a preguntar por Tudela, pero ya he visto que lo tenía 

previsto. Es verdad, no por nada, sino porque es un tema de actualidad y porque es un tema 

que se ha debatido en esta Comisión y en el Pleno, y porque es un tema que ocupa a esta 

Comisión y que preocupa en general a mucha gente. Quieren saber dónde estamos, hacia 

dónde vamos y como hay otros agentes que ya han podido opinar sobre la cuestión, parecía 

pertinente la pregunta, pero era tan pertinente que usted traía la información de antemano. 

Entonces, ha sido usted quien ha abierto, por así decirlo, el melón, en el buen sentido de la 

palabra. Yo le felicito por ello, porque creo que tiene que meterse el Consejo en cuestiones 

como esas. He visto que lo va a hacer sin complejo ninguno.  

Por lo tanto, bienvenido sea, bienvenida la propuesta y espero que sea fructífera la jornada y 

que dé de sí, porque creo que hace falta abrir ese debate, como digo, sin miedo, ninguno, 

dispuesta a escuchar y aportar.  

Creo que el perfil suyo es especialmente beneficioso para un Consejo como este porque es una 

persona joven, es una persona egresada, titulada en esta universidad. Es decir, la ha conocido 

y concretamente en el campus del que hablamos, de Tudela. Ha conocido la vida universitaria 

o la poca vida universitaria o la especial vida universitaria de su ciudad. Entonces, sabe de 

primera mano cuáles son seguramente las necesidades. El diagnóstico no tengo duda de que lo 

tiene hecho, pero no nos interesa tanto el suyo, como el del Consejo. Así que, cuando suceda 

lo que tiene que suceder, que es tomar tierra con el tema y abrirlo al debate, encantados de 

que nos comparta también sus conclusiones.  
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Creo, como decía, que tiene un buen perfil también en el sentido de que usted ha tenido una 

experiencia profesional temprana, es decir, de emprendimiento, de tener que definir muy bien 

su itinerario y hacerlo de una manera que creo que está profundamente ligada a lo que hoy 

demanda, ya no solo a través de la S4, pero esta Comunidad. Viene a una con todos los ejes de 

desarrollo sobre los que estamos sustentándonos. Entonces, creo que es una persona indicada 

por ello. Es usted también alguien que ha podido representar a un colectivo y eso para 

nosotras tiene también mucho valor y que ha sido capaz de ponerse al frente de una 

asociación como la de jóvenes empresarios, en este caso, de Navarra. Para nosotras es un 

valor añadido, es un valor añadido a ese perfil, porque aporta información y aporta una serie 

de características que nos parecen importantes para poder liderar algo como el Consejo Social, 

en este caso de la UPNA.  

Más allá de eso, he de agradecer la información que nos han compartido sobre el plan de 

actuación recientemente consensuado. Hay que incidir en que se trata de dar voz a la sociedad 

dentro de la Universidad, también en ese papel especialmente delicado y complejo que es el 

de conseguir esos patrocinios, esos mecenazgos y promover la colaboración de la sociedad en 

la financiación de la UPNA.  

Es una pata importantísima, porque sí que aquí hemos debatido también sobre las 

financiaciones plurianuales y los convenios de los últimos años. La importancia de financiar 

suficientemente a la universidad pública para que sea garante de lo que tiene que ser, pero, 

claro, asumiendo que no puede ser la única fuente de financiación la del Gobierno. Entonces, 

la propia Universidad hace su trabajo y el Consejo ha de hacer este, y es una pata importante 

sin la que perdería sentido todo el proyecto. Que la entidad necesita también de esto para, en 

definitiva, cumplir con el objetivo que no es otro que revertir a la sociedad Navarra 

conocimiento y desarrollo en el sentido más amplio de la palabra.  

Aparte de esto, he de decir que yo quiero recordar que hoy estamos en un día en el que está 

llevándose a cabo el primer foro, en el primer Foro de Universidades dentro de la Eurorregión. 

Muy cerca de aquí están en el Kursaal desarrollando un acto de cooperación universitaria 

transfronteriza en el marco de la Eurorregión y creo que es importante, sé que de Gobierno 

están participando el propio Consejero Cigudosa o la Consejera Ollo, entre otros, pero creo 

que es importante que además, evidentemente, de las universidades en foros como este, 

concretamente en este, participe también el Foro Social de la UPNA.  

Nos parece que la cooperación transfronteriza es un espacio que creo que puede dar mucho 

de sí. Es un espacio en el que creo que se pueden buscar colaboraciones importantes e 

interesantes y que pueden constituir un empuje interesante para la Universidad Pública de 

Navarra también. Creo que es un foro interesante en el que participar el Foro de la Eurorregión 

y concretamente ahora que va tomando forma este Foro de Cooperación Universitaria 

Transfronteriza contemplarlo cuando menos como marco interesante para desarrollar sus 

acciones también y no perderlo de vista.  

Para finalizar más o menos, también por traer a la actualidad un poco la comparecencia de 

hoy, ayer mismo, si no me equivoco, se presentaba el II Plan de Igualdad de la Universidad 

Pública de Navarra. Otro hito, nos lo parece, un momento importante para todas y para todos 

y un momento de revisión, de actualización de un Plan de Igualdad que es necesario y me 
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gustaría conocer cuál es la visión del Consejo en esto, cuál ha sido la participación, si es que la 

ha habido y cómo vive ese momento de revisión del II Plan de Igualdad, evaluación del 

primero, si es que la han podido hacer, y cuál es su visión sobre esa cuestión y la importancia 

de la misma.  

Podríamos seguir con otras muchas cosas, pero yo creo que por hoy es suficiente y sobre todo 

para hacerlo así sin aviso previo. Muchísimas gracias, quiero animarle a que siga con su 

empeño con la misma convicción y creo que en la misma dirección, porque creo que tiene una 

ayuda importante a su lado con el señor Iraburu y en el fondo con la Universidad también, 

pero están en la buena dirección. Desde luego, sí se lo parece a Geroa Bai. Eskerrik asko zuen 

lanagatik. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri ere, Solana andrea. Jarraituko dugu orain, 

une honetan, EH Bildu Nafarroako taldearekin, beraz Izurdiaga anderea, nahi duzunean, hamar 

minutuz zurea da hitza. 

SRA. IZURDIAGA OSINAGA: Eskerrik asko, presidente jauna. Arratsalde on denoi, eta ongi 

etorria, Iraburu eta Vidorreta jauna, eta batez ere, eskerrik asko azalpenak emateagatik. Decía 

que daba la bienvenida al señor Vidorreta y al señor Iraburu por su presencia hoy en este 

Parlamento y por haber comparecido. Es verdad que, al amparo de lo establecido en la ley 

foral, por haber comparecido para dar cuenta de este plan anual de actuaciones destinado a 

promover las relaciones entre la Universidad y su entorno.  

Es incuestionable, ya lo han reconocido el resto de portavoces que me han precedido en el 

turno de la palabra que la Universidad Pública de Navarra es un agente fundamental, es un 

agente activo, es un motor en el desarrollo económico y en el desarrollo social de Navarra. Es 

incuestionable lo que aporta al desarrollo de nuestro territorio y, por tanto, es fundamental la 

labor que el Consejo Social desarrolla para promover las relaciones entre la Universidad y el 

entorno cultural, el entorno profesional, económico y social, generar estas sinergias y generar 

estas relaciones, estos lazos entre el ámbito académico, el ámbito de la investigación y el 

ámbito de la sociedad en general.  

Por tanto, creemos que es fundamental el trabajo que vienen desempeñando desde el Consejo 

Social y queremos felicitarles también por su nuevo cargo. No habíamos tenido oportunidad de 

conocerle. Sí que echamos en falta una vez más que parece ser que en el Consejo Social sigue 

habiendo una participación ampliamente masculina. Una vez más las mujeres parece que no 

estamos representadas en el ámbito del Consejo Social o por lo menos, por lo que hemos 

podido comprobar en Internet sigue siendo nueve de quince o dieciséis, creo que es. 

Sí que es un elemento muy importante a tener en cuenta, que sí, que ahí se han incorporado 

perfiles jóvenes como el Presidente, que creo que es un elemento importante, que es algo que 

va a ayudar a dinamizar. Que prueba de ello es que ese refuerzo en la comunicación del 

Consejo Social en las redes sociales. Como usted bien decía, muchas veces en Navarra, no 

sabemos vender lo que hacemos, no sabemos promover las actividades que realizamos y tener 

esa presencia en las redes sociales sin ningún género de dudas, ayudará a dar a conocer y 

ayudará a socializar todo lo que es el trabajo que viene desempeñando el Consejo Social.  



D.S. Comisión de Universidad, Innovación y Transformación Digital Núm. 26 / 2 de marzo de 2022 

 

18 
 

En cuanto a los términos, los puntos o los ejes que ustedes nos han ido trasladando. 

Comenzando por el primero, en lo que respecta a la financiación privada en la actividad 

universitaria, patrocinios y mecenazgos, en nuestro grupo es un tema que ha salido 

recurrentemente en este Parlamento. Sí nos gustaría pedirles que conforme vayan avanzando 

en esta reflexión acerca de las condiciones para atraer fondos privados, tengan la oportunidad 

de compartirla con este Parlamento. Porque sí que es un tema que, de alguna manera, a 

nuestro grupo Euskal Herria Bildu nos preocupa.  

La financiación de la Universidad Pública se realiza a través de las dos competencias básicas de 

la Universidad, a través de la docencia y de la actividad de investigación. Hemos visto cómo, 

probablemente a consecuencia de que se iba a ir reduciendo el presupuesto los últimos años y 

sobre todo a partir de la crisis del 2008, vimos cómo en general hubo un incremento para 

captar fondos privados que al final estos fondos privados venían a financiar actividad 

investigadora, no tanto actividad de I+D básica, sino aplicada, de alguna manera subordinada 

siempre a intereses de mercado.  

Lo cual no es algo que sea negativo en sí. No es algo que nos parezca mal, pero sí es verdad 

que esta carrera, de alguna manera, por captar estos fondos, sí que ha producido una cierta 

devaluación de la actividad docente, que al final es la actividad principal de la Universidad 

Pública. Por lo menos, así nos lo han trasladado desde el ámbito académico, con cierta 

preocupación por parte de algunos profesores que decían que lo que se estaba potenciando 

en los últimos años era la investigación, determinada investigación siempre sometida al 

ámbito o al mercado, y que se estaba dejando de lado la tradicional vocación de formación de 

ciudadanía crítica y esa vocación de construcción de conocimiento no sometido a intereses, 

que al final que no se nos olvide que esta es una de las, no sé si es una o la prioridad, para 

nuestro juicio es la competencia fundamental de la Universidad.  

Sí que se nos trasladaba que esta pérdida de presupuesto, que había llevado a la Universidad a 

potenciar este tipo de investigaciones y que esto además también estaba provocando que las 

mujeres no pudiesen seguir, sobre todo las que tenían cargas familiares, ese ritmo que se 

estaba imponiendo y que eso estaba provocando que fuesen las mujeres las que continuasen 

con la docencia, mientras que la investigación más dirigida hacia determinados sectores, la 

estuviesen liderando los hombres.  

Esto también, de alguna manera, es lo que hoy se refleja en el reportaje que salen en el Diario 

de Noticias. Como pese a escribir el 30 por ciento en los artículos, las mujeres reciben sólo el 9 

por ciento de los fondos. Esto pueden ser también un poco relacionado con lo que venía 

exponiendo, hacia dónde se ha dirigido la investigación y todo el tema de investigación de la 

universidad, a lo cual decimos que no es que nos parezca inadecuado, que no lo compartimos, 

pero que sí que creemos que es un error si no se busca un equilibrio.  

Porque, al final la actividad docente, la creación, como decía, la tradicional vocación de 

formación de ciudadanía crítica, eso es algo fundamental y es algo que tenemos que potenciar 

sobre todo en un periodo como en el que nos encontramos, en el que tenemos que afrontar 

transiciones, transiciones energéticas, transición digital, etcétera, en la que necesitamos 

personas críticas que sean capaces de liderar estos procesos, no sometidos a intereses 
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económicos, sino sometidos a los intereses de la ciudadanía. Ahí la Universidad Pública de 

Navarra tiene que jugar un papel fundamental.  

Por eso me parecía oportuno trasladarles esta preocupación, que nos la han trasladado desde 

el propio centro universitario. Por tanto, he de decirles que conforme vayan avanzando en 

esas reflexiones, sí que nos gustaría que las compartiesen con por lo menos con nuestro grupo 

y también con el resto de los grupos de la Cámara.  

En lo que respecta al resto de ejes, nos parece muy oportuno promover la creación de 

consejos asesores. Al final creo que es muy importante que los grados y que las carreras estén 

alineados con las demandas sociales, el refuerzo de la comunicación del Consejo Social nos 

parece también muy importante, ya lo he dicho al inicio. Nos parece un gran acierto reforzar la 

presencia en las redes sociales. Creemos que es fundamental que se dé a conocer esta labor 

para poder generar sinergias. Es importante que se conozca, si no se conoce, es muy difícil 

crear los nuevos espacios de encuentro. Hace ya muchos años que se han puesto en marcha 

este tipo de dinámicas y todo lo que sea reforzarlas y todo lo que se ampliarlas nos parece 

adecuado.  

En cuanto al Campus de Tudela, ustedes plantean promover el fortalecimiento de la relación 

del Campus de Tudela con su entorno social y empresarial. Esto es exactamente lo que lo que 

defendemos desde Euskal Herria Bildu. El portavoz de Navarra Suma ha puesto de manifiesto 

que aquí trajo una moción que no salió adelante, porque concretamente es verdad que 

nuestro grupo votamos en contra, pero votamos en contra, no porque no apoyemos el campus 

de Tudela y porque creamos que no hay que reforzarlo, todo lo contrario.  

La propuesta de Navarra Suma estaba dirigida a reforzar el campus de Tudela para atraer 

estudiantes de fuera, mientras que la propuesta de Euskal Herria Bildu es reforzar el campus 

de Tudela, pero para retener el talento que existe en Tudela, para retener ese talento, para 

crear empresas siempre mirando el tejido empresarial, el tejido social de Tudela y no tanto 

preocupados porque vengan estudiantes de fuera. Esa era la diferencia fundamental que se 

produjo entre Navarra Suma y Euskal Herria Bildu. Es una cuestión de perspectiva, cómo 

queremos promover la Universidad de Tudela. Para nosotros es fundamental trabajar en la 

Universidad de Tudela. Hay que fortalecerla, hay que ampliarla, hay que ampliar más grados, 

pero, evidentemente, siempre mirando al tejido social, al tejido empresarial, porque decimos, 

para retener todo ese talento que existe y que además es fundamental que se quede en el 

terreno en el territorio para poder avanzar y para poder fortalecer en ese desarrollo 

económico y social de Tudela.  

Creo que no tengo mucho más que añadir a lo que ya he dicho. Quiero agradecer una vez más 

su presencia en este Parlamento, quiero agradecer toda la información que nos han facilitado 

y quiero aprovechar esta oportunidad para tejer una relación y, a partir de ahora, tener una 

fluidez en cuanto a las relaciones de nuestro grupo con el Consejo Social. Eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri ere, Izurdiaga anderea. Aznárez andreak 

joan behar izan du, beraz, honekin bukatutzat joko dugu taldeen txandak. (PAUSA). Berriro 

emango diogu hitza Vidorreta jaunari. De nuevo damos la palabra el señor Vidorreta por un 

tiempo de diez minutos. Cuando quiera. 
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SR. PRESIDENTE DEL CONSEJO SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD PÚBLICA DE NAVARRA (Sr. 

Vidorreta Salillas): Muy bien. Nada más que agradecer todas las palabras, la verdad es que es 

muy gustoso escuchar la buena sintonía con todos los grupos. Que nos propongan y nos den 

también ideas y cuestiones de mejora y ámbitos, digamos, a los que llevar nuestra mirada y 

tener en cuenta, la verdad es que es superpositivo, aunque aún no ha terminado, pero lo veo 

como una actuación muy positiva el hecho de venir a esta primera comparecencia. Pido ya 

disculpas por no haber mandado antes la presentación. Igual es la novatada, por así decirlo, 

para la siguiente lo hemos apuntado y, sin duda, lo tendremos en cuenta.  

Respondiendo a algunas de las cuestiones, la financiación privada que se expresaba como 

evidentemente un factor que yo comparto una importancia crucial en el marco de una 

financiación y también de una relación. Es una manera perfecta también debe conectar a la 

Universidad con la sociedad, el hecho de compartir líneas de financiación y de potenciar 

conjuntamente esa visión, que, como ya se ha dicho, evidentemente todos creemos y estamos 

aquí por ello, que una universidad pública fuerte, con recursos y alineada con el entorno es 

vital para el desarrollo, evidentemente, de la propia universidad, pero sobre todo de la región. 

De Navarra, de su tejido económico y empresarial, el hecho, se ha comentado, de nutrir y de 

crear buenos profesionales para las empresas y para todo el ecosistema de la región.  

Entonces, en ese sentido, yo destacaría por encima varias cosas, pero una de ellas la buena 

herramienta que suponen las cátedras. A día de hoy la Universidad tiene del orden de, —el 

dato, como estamos aquí un poco con el trasiego de la información– veinte cátedras abiertas. 

Evidentemente no todas son de financiación privada, también las hay de colaboración pública, 

pero son una herramienta que supone 20.000 euros al año. Es la cifra, digamos, que se fija 

para crear una cátedra y que, de alguna manera, conecta tanto la formación como la 

investigación en alguna dirección concreta que se establece con la cátedra, para, digamos, un 

área de conocimiento dentro de la Universidad con el entorno.  

Ahí, como decíamos, el Consejo Social en el listado que hemos expresado ya hemos ayudado, 

contribuido o de alguna manera incitado a la creación de cinco de esas cátedras. Una de ellas, 

además, con algo que se ha comentado en lo que nosotros, desde el Consejo Social, 

evidentemente, apostamos, creemos y apoyamos firmemente,  que es el ámbito de la igualdad. 

Esa cátedra que decíamos que fue la de Mujer, Ciencia y Tecnología que nació de una de esas 

conversaciones, tertulias que ocurren en estos clubs. Al final ese círculo que se cierra y cómo a 

través de estas relaciones sociales que se producen en el ámbito del Consejo Social, acabamos 

creando muchas cosas.  

Otra de las cifras que marcan cómo está creciendo esa apuesta de la Universidad por captar 

esos fondos y alinearse con el entorno sería lo que hemos dicho de las cifras de los contactos 

OTRI de investigación que se han triplicado en los últimos años. Yo creo que ahí, eso no surge, 

digamos, por casualidad, sino porque hay un foco, hay una orientación, hay estrategia y 

compromiso. Yo creo que eso está ahí y marca ese ámbito.  

Luego, en concreto, de cara a los próximos pasos y lo que se espera, yo creo que es, y de lo 

que volveremos a hablar y seguro que mucho, el programa Phallus que, de alguna manera, 

busca crear esa conexión con el entorno. Incluso a la financiación particular, también es una de 

las cosas que se quiere conectar con esos antiguos alumnos, con esos antiguos egresados, con 
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las empresas, con el entorno. Ahora lo que se está haciendo pues es definir los stakeholders. 

Nosotros desde el Consejo Social pusimos a disposición del programa toda la base de datos, de 

contactos que generamos a través de estas relaciones y de estos clubs, para nutrir, digamos, 

esa línea estratégica que es Phallus para empezar a conectar más y alinear, digamos, a la 

Universidad con el entorno a través también de la financiación.  

Como estaba diciendo también en la intervención estamos pensando en un foro, un foro social 

y empresarial, el próximo es el de Tudela que ahora lo comentaremos también, el del ámbito 

de la financiación. Lo hemos debatido internamente, los Consejeros de nuestro Pleno están a 

favor y ahora hay que encontrar también tiempo para ocuparse de todas las cosas porque al 

final son muchas.  

Creemos que todas son importantes, pero también al final la práctica nos hace elegir y esto 

esperamos hacerlo y esperamos hacerlo este año, que sería un poco la fecha que nos 

marcábamos para abrir una reflexión y ver qué podemos aportar también a la Universidad a 

través de ese foro social y empresarial, que es, digamos, una estructura que tenemos ya 

creada para la reflexión y en este caso en esa dirección.  

En el plano de Tudela, yo es verdad que tengo que opinar, lo que pasa es que mi opinión está 

muy condicionada porque yo soy egresado del Campus de Tudela y, evidentemente, yo fui, no 

la primera titulación de las promociones que se empezaron antes, pero sí la primera que 

empezó en el edificio. Yo estrené unas instalaciones fabulosas, unas instalaciones que son un 

privilegio, además en mi caso en el de mi carrera, yo hice Ingeniería. La de Fisioterapia, por 

ejemplo, tenía más alumnos, pero en la nuestra, teníamos el primer año más, luego algunos 

menos. Eso nos hacía unas clases muy reducidas, que son un auténtico lujo dentro de la 

Universidad. Yo compartía comentarios con amigos y gente de mi entorno, y los escuchaba en 

clases de cientos y decía, bueno, lo que tenemos nosotros es un privilegio. Creo que eso es 

algo que hay que poner en valor. Se está poniendo en valor, ahí está la actuación de Ignacio de 

la Torre, el Director del Campus de Tudela, que ha abierto a las redes sociales, ahora que 

comentábamos tanto de la importancia, están promocionando lo que allí tenemos, que sin 

duda es un entorno de calidad y yo creo que hay allí también, dentro del equipo rectoral y del 

Consejo Social, una apuesta.  

Hace poco fue una jornada en Tudela con el Consorcio Eder para presentar la nueva estrategia 

de Comarca de Especialización de la Ribera. Contó con toda esa presencia institucional del 

rector y de diferentes vicerrectores. Nosotros mismos, con el vicerrector de Proyección 

Estratégica hemos estado viajando al campus a tener encuentros con Ignacio Latorre que, sin 

duda, nos tiene a su total disposición y precisamente perfilando esta jornada, que creemos 

que es un buen hito, digamos, una buena visibilización de esta apuesta. Estoy en el grupo 

motor, además, lo sabe bien Pedro también. Ahí estamos, ya entré cuando estaba de 

Presidente de la Asociación de Jóvenes Empresarios, que también creo que el asociacionismo 

es clave y en otro ámbito ya debatiremos, pero yo creo que se está ahí aportando.  

También es verdad que esa buena labor que se hizo desde el grupo motor de recoger todas las 

demandas, no solo de la Universidad, sino de todos los institutos, de todos los centros de 

enseñanza cercanos para crear una base sobre las necesidades que, por supuesto, y en el 
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propio grupo, como todos lo sabemos, se puede mejorar, hay que seguir trabajando y hay 

líneas para hacerlo durante este año.  

Sobre el tema de la titulación de INEF, ahora se está trabajando en ello, hay un grupo de 

expertos. Nosotros, desde el Consejo Social en la labor que nos toca dentro de las dinámicas 

que hay en esta universidad propusimos, cuándo se va a abrir un nuevo título, a un experto. 

Entonces, está dentro de esa Comisión, se está llevando a cabo la reflexión y veremos sobre el 

trabajo, digamos, de los expertos, qué es lo que se concluye.  

Luego, por supuesto, la llamada, digamos, o la invitación, la hago desde aquí. Ahora 

preguntaremos cuáles son los cauces administrativos protocolarios correctos para que eso se 

preste, pero es una de las cosas que, nosotros internamente y en esas reuniones iniciales que 

les ponía en el principio de la presentación, ya lo comentamos, el hecho de abrir el Consejo 

Social, la Universidad. Nosotros mismos, en las dinámicas que hacemos estamos cambiando la 

ubicación constantemente, han visto la foto de la finca de prácticas, estamos reuniéndonos en 

la biblioteca, estamos llevando a la gente a diferentes espacios, que se conozca.  

Es una de las cosas que va a ocurrir en el Foro de Tudela y que nos parece clave es que la gente 

entre al foro y que no se quede en el salón de actos, sino que los vamos a meter hasta los 

talleres y queremos que allí, se hagan unas dinámicas de trabajo con los agentes del territorio 

para debatir.  

Con esto termino, precisamente una de las cosas que también se está trabajando desde el 

equipo rectoral y desde el Consejo Social, que es incrementar, se ha hablado de la importancia 

de casar la formación con el entorno. Ahí hay una herramienta, la de llevar la formación 

continua en el tiempo y que la gente se siga formando. Ahí la apuesta ahora está en los 

másteres y en los títulos propios. Es algo que es lo que se quiere trabajar en ese día en ese 

foro, el hecho de lanzar, digamos, el mensaje a todo el entorno de que la Universidad tiene 

muchas herramientas para dar formación, aparte de los grados, que evidentemente son una 

herramienta principal, pero que hay muchos títulos propios, mucha formación en empresas, 

muchos másteres también que se pueden crear. A partir de ahí es un poco lo que se espera 

que generen nuevas líneas de trabajo.  

Tenía con el señor Iraburu una pequeña cosa de si comentarlo o no, pero creo que está bien 

comentarlo. Queríamos que fuese un poco como de la espontaneidad de la jornada, el anuncio 

de que lo íbamos a hacer, pero creo que también está bien, ya que ha sido un debate intenso, 

decir que de esa jornada también esperamos poner en marcha un Club del Consejo Social en 

Tudela, utilizar esa herramienta y ese foro para conectar, y a partir de ahí crear ese club.  

Entonces, creo que estamos haciendo cosas y a su disposición, por supuesto, yo encantado de 

haber estado aquí, de volver y de que nos visiten en el Consejo Social y que es su casa también 

para lo que lo que quieran. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Agradeciendo nuevamente la presencia en esta Comisión 

de los señores Iraburu y Vidorreta, y sin más temas que tratar en el orden del día, 

levantaríamos la sesión. Eskerrik asko guztioi, arratsalde on. 

(Se levanta la sesión a las 16 horas y 41 minutos). 




